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■■天盟娛樂旗下的男子組合天堂鳥天盟娛樂旗下的男子組合天堂鳥。。

■■丘亞葵疫境中自強丘亞葵疫境中自強。。
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檢疫下藝人回內地開工難
天盟娛樂原計劃近期承辦的演唱會覆蓋香港、澳門、內地甚至

美加地區，都因疫情而無奈取消。公司藝人原本70%的商演都在
內地舉辦，自由通關的情況下，常常是香港內地兩頭開工，但現
下必須經過14日檢疫隔離，只能放棄內地原已談妥的工作機會。
「原本海俊傑接到一部內地殭屍片男主角色，但他同時在香港有
TVB的劇在拍，原本正常通關，兩邊同時進行也可以，但現在不
可能，只能放棄，損失6位數。」收益的損失不是顏培意最在意的
部分：「我有其他生意，儘管都受疫情影響不小，但還能拿出少
少補貼娛樂公司方面，但我們的藝人都很年輕，失去原本很好的
內地發展機會，我替他們遺憾。」
談及旗下藝人，顏培意有自豪亦有疼愛：「他們都很敬業，目

前情況下只得零碎工作，但已經幸運過很多同行，所以他們也很
珍惜。比如海俊傑由過年前到家他都未停過工，連拍三部劇，
目前因為疫情第四部推遲咗少少，但應該很快又會復工；天堂鳥
組合，最近有接到一個食品廣告代言，疫情前後都不停出新歌又
拍MV；謝文欣的新歌又獲2020勁歌金曲優秀選第一回合得獎歌
曲……可能正是因為大家都很努力，才仍能在這種情況下得到一
些工作機會。」因有新城電台嘉賓主持確診的前車之鑑，顏培意
亦十分關注藝人的健康安全，開工前都會事先了解工作地點和需
要接觸的人，提醒藝人注意個人衞生、保持安全距離。工作之餘
的時間，他也請到知名的老師培訓藝人化妝、唱歌、舞蹈甚至功
夫技巧，最近又新增加了教授拍攝、剪片的課程：「希望他們可
以做到『多功能』，趁這段時間多多增值自己。」

轉戰網上平台維持曝光度
儘管工作量減少，顏培意仍堅持讓員工如常上班：「這是為了

帶一個訊號給員工、同行與社會，埋怨環境是沒有幫助的，這種
情況下努力才會有幸運。」天盟娛樂在這段時期內，不僅沒有減
薪、裁員，反而增聘了宣傳團隊的人手。在顏培意看來，現下維
持藝人曝光度非常重要，沒有了線下商演、媒體採訪以及電台節
目，其餘的線上宣傳方式仍可繼續，並且更加不能鬆懈。市場推
廣部經理Fly亦表示，公司正趁此時機大力發展新媒體宣傳渠道：
「我哋Keep住每位藝人每禮拜出兩三條片放上抖音、Youtube、
Facebook等平台，所以同事都要負責拍片、搵Sponsor、剪片等工
作，總的工作量並未減少。」
顏培意認為，「轉戰」網上平台是疫情下娛樂行業的大勢所

趨，所幸的是，公司目前擁有一支實力強大的宣傳團隊，宣傳自
家藝人之餘仍接受其他娛樂公司的委託，協助他們制定和實施宣
傳方案，在疫情期間這項業務很受歡迎。Fly則表示預計疫情結束
後，娛樂行業的競爭會非常激烈，因此公司始終未停止籌劃：
「我們好早就開始準備，在第三波疫情前的和緩期已經簽約了新
藝人，想了很多新方向。我想許多娛樂公司都是等緊疫情結束就
衝出來，我們目前要做的就是為未來重啟鋪路，Keep住藝人人
氣，令觀眾一直記得他們。」

海內外演出項目全取消很慘
薪娛國際綜藝製作有限公司則更為被動，董事總經理丘亞葵自

言，因公司以承辦和製作演出為主要工作，既無法舉辦演唱會，
就意味着近乎全無收入。「除了本地演出，每年都有四五個海外
演出項目在新加坡、馬來西亞那邊，這個取消損失最大；以及原
本預計在今年舉辦的2019年龍劍笙《帝女花》粵劇演出4K版本
上映，原本預期會有很好反應，但只放映了兩場就叫停。目前紅
館批了我明年3月的演唱會和5月的音樂會，但都不知疫情去到幾
時，我好驚。」儘管公司大多為外判項目，員工總數不多，但因
資金實在無法周轉，丘亞葵不得已還是裁掉一名員工。
「資金方面真的很慘，只能頂住。有啲嘢要找數，我只能同對

方講遲點找。我很多年未失眠過，最近夜晚總是醒來，心理壓力
大，公司一開門，乜都要畀錢，我1997年開公司到現在從未見到
這種情況，無論哪個行業都如此艱難。」

演唱會行業外判工獲資助難
作為曾縱橫粵劇和演唱會兩個業界的專業人士，對比粵劇界成

功獲政府補助，丘亞葵坦言演唱會行業要爭取資助非常困難：因
其中涉及的工種繁複，有時一個員工身兼多職，亦不像粵劇行業
每個工種都有註冊在檔，所以無法按照工種派發資助；又因場館
排期有限，有的公司確實有演出計劃卻尚未排到位，所以按取消
場次來給予補助也會有缺漏。多重難點導致業界無法拿出一個公
平合理的資助分配方案，政府無從下手給予幫助也是情有可原。
丘亞葵認為唯一有可能的方式，就是根據已註冊製作公司的商業
登記，在兩至三年內有運營記錄、有合約、有場館Booking被取消
的，才對公司給予資助。但他認為背後仍牽扯着一系列複雜問
題：「比如製作公司外判的舞台、燈光、音響方面工作人員又點
算？佢哋點申請？」因此他覺得，等來外界及時援助的幾率較
低，自己的公司還是要自己救。

籌備新項目考慮結合大數據
丘亞葵透露，公司也嘗試過與藝人合作進行直播「帶貨」，但

他對於節目效果並不太滿意：「讓藝人對着空氣講兩個鐘，我覺
得有些悶。形式上我還在探索，轉型不是一夕就能做到。」在這
種情況下，藝人們雖然少了收入，但知名度高者還是很難放下身
段接受這種合作邀約：「有啲藝人不願意做銷售，搵佢唱歌可
以，但賣嘢唔得，我都冇辦法。」作為資深演唱會監製，他觀察
熟悉的台前幕後人員，發現在行業寒冬，反而是幕後人員轉型更
加積極：「我識得一個幫劉德華做演唱會的女仔，近排無工開，
佢喺屋企教人整蛋糕，都做成一份工作。也見到有去學習、讀書
的，身段放得低，轉型也就快。」
丘亞葵笑稱自己也是為生存放低了身段：「成個禮拜我喺公司

的時間加埋不到兩個鐘，都是拎着我的公事包每日衝，搵項目、
搵生意，搵周轉。有時實在想不到辦法就拿出電話看看有什麼人
可以聯繫，以前不熟的合作夥伴，我都打過去試。可能機會就在
那裏而你不知道，所以都要不斷試。」
前幾年丘亞葵做粵劇演出十分成功，但後於巔峰期決然抽身而

退，皆因他覺得情懷和做生意是矛盾的，自己對粵劇抱有的情懷
與理想太過浩瀚，而不計較金錢利益的得失，這是作為生意人的
大忌。「如果不愁衣食，我能將粵劇搞得更好，但即便我食很
少，員工都要食飯、養家，我還是要為公司利益考慮。」目前他
將目光轉向情感和層次較演唱會更為豐富的音樂劇，因為5年前
他曾操辦顧嘉煇紅館退休演唱會，後請杜國威將幾首歌曲改編成
愛情故事，希望可以用音樂劇的形式進行演出，相信效果會很感
人。「目前準備工作已做得差不多，只待疫情結束便可以開始演
出。我對音樂劇有很高期望，希望以後可以作出一個文化性的項
目，在大灣區的劇場進行巡演。」而關於粵劇的部分，丘亞葵也
有自己的打算：「最近有個做電腦大數據的朋友建議我，將手上
有版權的幾套粵劇打散，比如專登拿出《帝女花》中
的《香夭》，搵一啲老人家講吓他們對於《香夭》的
感情，再搵啲專業人士去講，這場戲要怎樣演繹，最
後作成節目，會有比較多觀眾看。」他覺得結合大數
據分析結果的形式很有趣，也希望未來能藉助這項科技
去推廣粵劇教育。

■■丘亞葵在粵劇界丘亞葵在粵劇界
做得有聲有色做得有聲有色。。

■■顧嘉煇紅館退休演唱顧嘉煇紅館退休演唱
會由丘亞葵操辦會由丘亞葵操辦。。

各有艱難仍心繫社會
7月《帝女花》（見圖）4K慈善首映在西九戲曲中心舉行，

丘亞葵將所有收入不扣除製作開支全部捐予長者安居協會。問
及原因，他才道出暗藏心中的秘密：其母於近期過世，最後的
時日他在醫院陪同，眼見長者病區許多孤單無依無靠的老人而
感到心酸，於是聯繫朋友將首場收入如數捐出。丘亞葵坦言他
未曾與任何人提及此事，往年亦都在中秋時去老人院探望長
者，於此特殊時期更不願袖手旁觀。
文化企業的老闆通常也有着慈悲的情懷，儘管時下自己不

易，目光也不離社會上弱勢群體的艱難。顏培意則是在春節後
口罩緊缺的時期高價購入一批口罩，讓藝人們落區派發給有需
要的老人。顏培意說：「不忍見到老人家、清潔工撲不到口
罩，這種情況下能為社會做的也不多，能做幾多是幾多。」

疫情後︰展望娛樂業機會與競爭同在
顏培意和丘亞葵都預計，在疫情結束後會出現一個娛樂界演出
的高峰。顏培意解釋：「人們常說的『報複式消費』在娛樂業也
存在，演唱會方面『餓咗咁耐』，相信那時會各個都要開Show，
賣飛賣到爆滿，那也將是一個重新振興業界、幫到同行從業人士
的機會。」但到那時，演藝界的競爭也會同樣激烈，丘亞葵認為
希望就在當下的蟄伏準備之中——他最近不斷讀書吸收營養、邀
約創作、一絲不苟地籌備、安排：「我的目標是將音樂劇做得像
《帝女花》一樣成功，其實中國文化博大精深，有許多精華可汲
取，去作出萬世流芳的作品。」

■■天盟娛樂旗天盟娛樂旗
下藝人為老人下藝人為老人
家派口罩家派口罩。。

■■天盟娛樂目前以藝人線上天盟娛樂目前以藝人線上
宣傳為主宣傳為主，，藝人時常會在公藝人時常會在公
司進行直播司進行直播。。

■■天盟娛樂員工疫情以來照常開工且注重防天盟娛樂員工疫情以來照常開工且注重防
疫疫，，提倡提倡work form homework form home減少人群聚集減少人群聚集，，
採訪當日只得三人在公司辦公採訪當日只得三人在公司辦公。。

疫境自強之娛樂製作業疫境自強之娛樂製作業（（一一））

上世紀八九十年代以來上世紀八九十年代以來，，香港演藝行業迅速發展香港演藝行業迅速發展，，無論是電影無論是電影、、電視電視、、音樂音樂、、舞台還是幕後製作等行業舞台還是幕後製作等行業，，都誕生都誕生

過蜚聲國際的巨星人物過蜚聲國際的巨星人物。。乘娛樂業之好風乘娛樂業之好風，，今日大大小小的娛樂及製作公司多不勝數今日大大小小的娛樂及製作公司多不勝數，，但疫情帶來的業界大洗牌但疫情帶來的業界大洗牌

中中，，多數中小型公司如同不堪攀折的花蕊多數中小型公司如同不堪攀折的花蕊，，夭折於時代的冷雨風霜下夭折於時代的冷雨風霜下。。但這之中也不乏昂然挺立的但這之中也不乏昂然挺立的「「例外例外」，」，面對面對

幾乎寸步難行的業界環境幾乎寸步難行的業界環境，，他們的經營者未怨天尤人也不輕言放棄他們的經營者未怨天尤人也不輕言放棄，，在這艱難裏殫精竭慮盡最大限度開展業務在這艱難裏殫精竭慮盡最大限度開展業務，，或或

是兢兢業業蟄伏籌備探索新領域是兢兢業業蟄伏籌備探索新領域，，為旗下藝人及員工撐起一把為旗下藝人及員工撐起一把「「保護傘保護傘」，」，以待行業回溫之日以待行業回溫之日。。 文文、、攝攝：：黃依江黃依江

因因「「限聚令限聚令」」實施和演藝場館關閉實施和演藝場館關閉，，首當其衝受影響的便是商演和演唱會的舉辦首當其衝受影響的便是商演和演唱會的舉辦。。這兩項娛樂及製作公司的主營業務無法進行這兩項娛樂及製作公司的主營業務無法進行，，其他工其他工
作均難以開展作均難以開展。。大部分公司於早前談妥承辦的演唱會大部分公司於早前談妥承辦的演唱會，，因疫情持續一再延期因疫情持續一再延期，，至今已悉數取消至今已悉數取消，，前期投入宣傳籌備付諸東流前期投入宣傳籌備付諸東流；；加之商加之商

演取消演取消，，旗下藝人收入驟減旗下藝人收入驟減，，而只能選擇減薪而只能選擇減薪、、裁員甚至結業裁員甚至結業。。疫情桎梏下疫情桎梏下，，變通最重要變通最重要，，天盟娛樂有限公司主席顏培意與薪娛國際綜藝製天盟娛樂有限公司主席顏培意與薪娛國際綜藝製
作有限公司丘亞葵作有限公司丘亞葵，，他們盡一己之力掌住手中舵他們盡一己之力掌住手中舵，，逆風中調整航向逆風中調整航向，，為自己的員工守住了一方相對平靜的天地為自己的員工守住了一方相對平靜的天地。。

■■顏培意讚旗下顏培意讚旗下
員工很敬業員工很敬業。。


